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Сессия Госсовета как Сессия Госсовета как 
показатель изменения показатель изменения 
политической политической 
конфигурации конфигурации 
в Чувашии.в Чувашии.

Хотите научиться Хотите научиться 
экономии бюджетных экономии бюджетных 
средств – обращайтесь в средств – обращайтесь в 
Красноармейский район. Красноармейский район. 
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Кто заплатит управляющим Кто заплатит управляющим 
компаниям компаниям 
за дезинфекцию?за дезинфекцию?

СВЕРШИЛОСЬ

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Великой Победе Великой Победе 
– 75 лет– 75 лет

Сергей Беккер, распрощавшись с преподаванием математики в Чебоксарском 
электромеханическом колледже, пошел работать главой администрации 
Цивильского района. Депутаты, утверждавшие кандидатуру нового главы, 
в звенящей тишине проголосовали единогласно за человека не из «Единой 
России», а из другой партии, которую прежняя власть, мягко говоря, не 
жаловала. Глава района посмотрела на Беккера: «Сергей Федорович, вы 
скажете что-нибудь?» И он встал, вышел и сказал: «Ух ты…» Дежурных слов 
говорить не хотелось, к тому же захлестывали эмоции. Продолжил: «Ни 
восторга, ни эйфории я не испытываю. Страха тоже нет. Будем жить и работать».

Сергей Беккер: Сергей Беккер: 
Оглядывающийся назад Оглядывающийся назад 
стоит на местестоит на месте

Кто еще полгода назад 
мог бы подумать, что гла-
вой муниципалитета станет 
представитель СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ? Но приш-
ли другие времена, и регио-
ном сейчас руководит Олег 
Николаев – человек демо-
кратичный и свободный, 

ориентирующийся в подбо-
ре кадров не на партийную 
принадлежность, а на де-
ловые качества и профес-
сионализм. И в республике 
уже почувствовали, что ста-
ло легче, свободнее, ушло 
ощущение критического до-
гляда, контроля, а понятие 

«другие партии» раствори-
лось в прошлом…

Ну, а Беккер удивил отве-
том на первый же вопрос.

– Сергей Федорович, вы 
уже почувствовали себя чи-
новником?

– Чиновник в России, так 

сложилось, – слово почти ру-
гательное, поэтому – нет, не 
почувствовал. Я почувствовал 
большую нагрузку – умствен-
ную, эмоциональную, но сам 
нисколько не поменялся. А на 
этой должности увидел боль-
шой простор для творчества, 
для реализации наработанных 
за годы способностей, уме-
ний, навыков, компетенций. 
Все, чему меня учили начиная 
со школьных лет, сейчас при-
годится. К тому же я состоял 
и состою в оппозиционной 
партии, а это тоже подготовка 
– мы такие «политические му-
скулы» на этой работе накача-
ли! Осталось хозяйственные 
получше укрепить. 

– Кто-то уже посмеивает-
ся: дописался Беккер, сей-
час самому на свои же за-
просы придется отвечать.

– Так это и хорошо. Благо-
даря обращениям граждан 
и моим запросам я в теме по 
каждой проблеме района. Да 
что района – ко мне обраща-
лись жители всей республи-
ки. Еще такой плюс: раньше 
у меня были только перо и 
бумага, а сейчас появляются 
другие инструменты – ресур-
сы, люди. Это администрация 
района, главы сельских посе-
лений. Люди – самый хрупкий 
инструмент, он требует отточ-
ки.
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Возложение цветов в Парке Победы. 
О праздновании Дня Победы читайте на 5 стр.

Не левом берегу 
Волги прокладывают 
газопровод. На этом 
предложении можно 

было бы уже закончить 
– и так все ясно: 

наконец-то! Но хочется 
сказать несколько 

слов, поскольку очень 
уж долго, чуть ли не 
10 лет, газификация 

левобережья жила лишь 
в обещаниях. 

Осенью 2012 года бывший 
глава Чувашии заявил, что 
природный газ за Волгу при-
дет в 2014-2015 годах. Октябрь 
2013-го: «Михаил Игнатьев 
провел выездное совещание 
в Сосновке. Обсуждались во-
просы развития Заволжья. В 
следующем году здесь нач-
нется строительство газо-
провода». Январь 2015-го: 
«…в этом году начнутся ра-

боты по газификации тер-
ритории». Май 2016-го: 
«Газификация Заволжья нач-
нется в конце 2016 года». Июнь 
2017-го: «Строительство газо-
провода в Заволжье обещают 
начать в этом году»… Наконец, 
в октябре 2019 года ООО «Газ-
пром межрегионгаз» получил 
разрешение Минстроя России 
на начало строительства газо-
провода.

Решение насущного для 
заволжских поселков вопро-
са откладывалось в основном 
из-за долгов Чувашии перед 
«Газпромом». Были и другие 
причины, но зачем их сейчас 
вспоминать.

Врио главы республики 
Олег Николаев посетил За-
волжье, чтобы проверить ход 
строительства газопровода. 
Газификация выполняется в 
рамках Программы газифи-
кации регионов РФ. Сред-
ства на реализацию проекта 

предусмотрены инвести-
ционной программой ПАО 
«Газпром», вложатся ре-
спубликанский и местный 
бюджеты. Общая протя-
женность магистрали по 
территории Чувашии – бо-
лее 31 километра. Плани-
руется газифицировать 
2472 домо владения, пять 
котельных. Газ придет в 
поселки Северный, Про-
летарский, Первомайский, 

Сосновка, Октябрьский, его 
получат и санаторий «Чува-
шия», база отдыха «Росинка», 
д/о «Кувшинский», с/т «За-
волжье».

Сейчас монтируется сталь-
ной газопровод, идет валка 
леса, выкорчевываются пни 
для подготовки полосы под 
трассу. На 5 мая построено 
8 км газопровода, еще 5 км 
сварено и готово к укладке. До 
конца этого года газовая тру-
ба должна быть доведена до 
населенных пунктов. В следу-
ющем году будут проложены 
инженерные коммуникации и 
благоустроена прилегающая 
территория.

Строительство газорас-
пределительных сетей протя-
женностью 25,6 км в поселках 
Заволжья реализуется за счет 
бюджета региона. На это по-
требуется более 154 млн руб-
лей. 

В рейтинге влияния глав субъектов РФ, подготов-
ленном АПЭК, врио главы Чувашии Олег Николаев 
поднялся на 3 пункта – с 52 (март) на 49 (апрель).

Началась газификация Началась газификация 
ЗаволжьяЗаволжья



Ч У В А Ш И Я
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ПАРЛАМЕНТ
СЕССИЯ

Тектонические сдвигиТектонические сдвиги
Внеочередная 40-я сессия Госсовета Чувашии, состоявшаяся 29 апреля, как и 39-я, 
в связи с эпидемией коронавируса прошла в режиме ограничений. Дискуссии и 
принятые в ходе заседания решения лишний раз подтвердили наметившийся тренд: 
с политического поля республики исчезают партийные межи, которые прежде не давали 
взойти новым росткам законодательный работы.

СИНДРОМ САЛФЕТКИ

Но снижение температуры 
политического кипения в стенах 
республиканского парламента 
не всех, видимо, устраивает. 
Если прежде камнем преткно-
вения часто становилась по-
зиция партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, то теперь роль «воз-
мутителя спокойствия», похо-
же, взяли на себя депутаты от 
КПРФ и ЛДПР. 

Прежде конфликт между 
оппозицией и партией боль-
шинства часто начинался 
уже при утверждении по-
вестки дня, а на 40 сессии 
сыр-бор разогрелся, можно 
сказать, на ровном месте. В 
самом начале работы сессии 
из-за технических проблем 
возникли трудности с прямой 
трансляцией. Этим восполь-
зовалась фракция КПРФ, ко-
торая затребовала 20-минут-
ный перерыв. 

Спикеру парламента Аль-
бине Егоровой ничего не оста-
валось делать, как объявить 
перерыв, иначе, как бы это 
фантастически ни звучало, ее 
могли заподозрить в попытке 
«тайно провести сессию», что-
бы граждане остались в неве-
дении. 

Трансляцию восстановили, 
и все облегченно вздохнули. 
Но тут на авансцену вышел 
депутат Константин Степанов, 
недавно избранный руководи-
телем фракции ЛДПР. Он объ-
явил, что обнаружил какие-то 
подозрительные салфетки. 
Это дало ему повод для заяв-
ления – мол, стол не продезин-
фицирован, значит, работать 
невозможно. Хотя подоплека 
демарша была всем ясна, и 
многие депутаты поддержа-
ли Альбину Егорову, которая 
назвала действия Степанова 
саботажем, но деваться было 
некуда: снова пришлось объ-
явить перерыв.

«ВЫГОДА» 
ОТ КОРОНАВИРУСА

На предыдущих сессиях, 
проходивших перед недреман-
ным оком ЮрГорыча, дискус-
сии между представителями 
оппозиционных партий велись 
в основном по вопросам ока-
зания помощи гражданам, 
нуждающимся в социальной 
защите. Однако после смены 
руководства республики ситу-
ация в этой сфере кардиналь-
но изменилась. Врио главы 
Чувашии Олег Николаев уже 
предпринял ряд мер, чтобы 
за счет бюджета поддержать 
малоимущих граждан, много-
детные семьи, пенсионеров и 
инвалидов. 

Что оставалось делать 
представителям так называ-
емой оппозиции? Оседлать 
тему коронавируса.

На первый взгляд, ставка 
на эпидемию абсолютно не 
выигрышная, потому что в Чу-
вашии приняты и продолжают 

приниматься все меры, какие 
только возможны, чтобы мини-
мизировать потери от вспыш-
ки коронавируса. Но, оказы-
вается, при старании и из этой 
проблемы можно извлечь по-
литические дивиденды. 

Константин Степанов 
предложил направить запрос 
от имени Госсовета Чувашии 
по поводу ситуации, сложив-
шейся в Чебоксарской го-
родской стоматологической 
клинике, персонал которой 
якобы отправлен в отпуск 
без сохранения заработной 
платы. «Имеется подозре-
ние, – заявил он, – что людей 
заставили написать заявле-
ния». Старшие коллеги по-
пытались ему помочь разо-
браться в ситуации. Петр 
Краснов посоветовал депу-
татам по утрам читать «Прав-
ду ПФО», где было написано, 
что врио главы республики 
уже в курсе дел и взял ситуа-
цию под контроль. Петра Сте-
пановича поддержал и Юрий 
Зорин, стоматолог по про-
фессии, который подчеркнул: 
клиника, о которой идет речь, 
– частная, и там все «сделано 
по закону», что подтвержда-
ется результатами проверки 
прокуратуры.

ЭПИДЕМИЯ ОБРАЩЕНИЙ

Было бы нелогично, если 
бы тему коронавируса обошла 
фракция КПРФ. Но удивляться 
не пришлось. Александр Ан-
дреев сразу же внес несколько 
предложений, связанных с эпи-
демией. 

Во-первых, он выступил 
с предложением включить 
в повестку дня вопрос о на-
правлении от имени Госсове-
та Чувашии обращение Олегу 
Николаеву. «Все сутками сидят 
дома, – пояснил он. – Некото-
рые соседи стали ремонтиро-
вать квартиры… На комитете я 

предложил в связи с этим вве-
сти режим тишины, но меня не 
поддержали».

Во-вторых, депутат-комму-

нист предложил обсудить ито-
ги деятельности рабочей груп-
пы по коронавирусу, созданной 
на предыдущей сессии Госсо-
вета. «Чем она занималась эти 
две недели?» – вопрошал он с 
трибуны.  

Два предложения – это уже 
много для одного депутата. Но 
Андрееву и этого показалось 
мало – он заявил, что у него 
есть проект обращения к Оле-
гу Николаеву об обеспечении 
работников «скорой помощи» 
в связи с коронавирусом бес-
платным горячим питанием 
и проездом в общественном 
транспорте. 

Озабоченность Алексан-
дра Андреева по поводу си-
туации, сложившейся в связи 
с эпидемией, понятна, и она 
достойна похвалы. Но вот ка-
кое дело: выдвигая в адрес 
врио главы республики одно 
требование за другим, депу-
тат пренебрег простым прави-
лом, обязательным для всех 
– он выступил с трибуны без 
медицинской маски на лице. 
Когда ему коллеги указали на 
игнорирование правил само-
изоляции, Андреев сослался 
на… свое волнение и забыв-
чивость. 

«МУДРЕЙШИЙ 
МОЛЯКОВ»

Именно таким комплимен-
том наградил депутата Госду-
мы России Игоря Молякова 
заместитель председателя 
Госсовета Чувашии Юрий Кис-
лов. Повод, кстати, был более 
чем серьезный.

После утверждения по-
вестки дня появилось опасе-
ние, что сессия может затя-
нуться надолго. Дело в том, 
что депутат от КПРФ Григорий 
Данилов, верный своим прин-
ципам, стал терзать спикера 
по поводу «нарушений ре-
гламента». Ситуация грозила 
вый ти из-под контроля уже 
во время обсуждения первого 
вопроса, связанного с тем же 
коронавирусом, хотя министр 
здравоохранения Чувашии 
Владимир Степанов, а также 
министры экономики и фи-
нансов Иван Моторин и Ми-
хаил Ноздряков выступили по 
видеосвязи с обстоятельными 
докладами. Тем не менее во-
просы от депутатов, в основ-

ном от фракций КПРФ и ЛДПР, 
сыпались один за другим. У 
зрителей, смотревших прямую 
трансляцию сессии, даже мог-
ло сложиться мнение, что этих 
депутатов больше всего инте-
ресует не решение проблемы, 
а сам процесс «истязания» ми-
нистров.  

Именно в это время слово 
взял Игорь Моляков. Поздра-
вив бывших коллег с насту-
пающими майскими праздни-
ками, он предложил брать 
пример со спикера Госдумы 
России Вячеслава Володина, 
который предложил обсуждать 
вопросы о коронавирусе толь-
ко на заседаниях комитетов, а 
не на сессиях. После этих слов 
лицо Альбины Егоровой засия-
ло, и она облегченно вздохну-
ла: «Наконец-то поступило хо-
рошее предложение. Спасибо, 
Игорь Юрьевич!»

После этого сессия начала 
работу…

В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ

Изменение политической 
конфигурации в Чувашии от-
разилось и на работе Госсове-
та Чувашии. Сессия показала, 
что впервые за последнее де-

сятилетие партийные границы 
оказались размытыми, и дис-
куссии переместились внутрь 
фракций. Почти по всем во-
просам не наблюдалось преж-
ней партийной стерильности, 
когда заранее можно было 
предугадать, сколько голосов 
будет «за» и «против». Напри-
мер, на 40-й сессии обсуждали 
13 вопросов, и результаты го-
лосования по каждому из них 
колебались в амплитуде 26-14, 
30-12 и т. д. Прежде штатный 
режим был совсем другим: как 
правило, 40 и 4 или даже 40 и 
2.

Более того, на сессии воз-
никли нешуточные дискуссии, 
причем между депутатами 
«Единой России», что раньше 
даже представить было невоз-
можно.                                

Весьма нешуточные стра-
сти закипели при обсуждении 
законопроекта о поправках в 
налоговое законодательство, 
который представил Михаил 
Ноздряков. Предметом разби-
рательства стал размер ставки 
на недвижимость по кадастро-
вой стоимости. Первоначально 

было намечено установить 
ее на этот год в размере 
полутора процентов. По ре-
зультатам согласительных 
процедур ставку снизили до 
одного процента. Но и это 
еще не все. Профильный ко-
митет пошел дальше, приняв 
поправку со ставкой 0,5 про-
цента. Но затем снова оста-
новились на одном проценте. 
Между тем депутат-едино-
росс Владимир Михайлов, 
владеющий немалой недви-
жимостью, предложил этот 
налог вообще обнулить. 

Лоббизм депутата проя-
вился так неприкрыто, что не 
выдержал даже Петр Крас-
нов: «Поправка проходит или 
не проходит на заседании 

профильного комитета с пере-
весом в один-два голоса. Это 
говорит о том, что цифрами 
депутаты не владеют. В част-
ности, предложения Михайло-
ва основываются на эмоциях. 
Раскройте для примера отчет-
ность торгового дома «Орион». 
Тогда нам многое станет по-
нятно». 

Но тут бизнесмена, а зна-
чит, классового врага, неожи-
данно поддержал коммунист 
Александр Андреев. С ним не 
согласился производственник 
Олег Таланов: «Покупателей 
сейчас единицы, в торговых 
центрах одни продавцы… Под-
держать надо прежде всего 
производителей, которые не-
сут основную нагрузку».

Каждый, кто следил за 
ходом дискуссии, мог испы-
тать чувство удовлетворения: 
наконец-то депутаты вспом-
нили, что они – законодатели, 
а не безвольные исполнители 
чужой воли. А ведь для таких 
тектонических сдвигов в со-
знании народных избранников 
потребовалось совсем немно-
го – сменить руководство Чу-
вашии. 

Алексей Кряжинов 
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НАШЕ ИНТЕРВЬЮ
Сергей Беккер: Сергей Беккер: 

Оглядывающийся назад Оглядывающийся назад 
стоит на местестоит на месте

– И как вы этот инстру-
мент использовать собирае-
тесь? Все привыкли к укладу, 
который был при прежней 
власти: не высовываться, 
не позволять «крамольных» 
высказываний и бояться. Не-
просто ведь будет…

– Это целая наука. Первый 
вариант – бабушкины и дедуш-
кины секреты, не скажу. Вто-
рой – опыт работы с людьми – 
а это и студенты, и школьники, 
классное руководство, работа 
заместителем директора по 
воспитательной работе, руко-
водителем молодежного клу-
ба. Третий – чуткое отношение 
к людям… Опыт позволяет вы-
брать такие методы общения 
с человеком, с личностью, по-
ставить такие задачи, которые 
позволят сделать вывод о про-
фессиональных качествах и 
компетентности. 

– Итак, вы стали главой 
администрации района…

– В первые две недели все 
было в первый раз. Первое 
распоряжение – об инвента-
ризации материально-техни-
ческих ценностей. Поверите 
ли, бухгалтер обрадовалась 
этому документу: давно пора 
было это сделать. Инвентари-
зация дойдет и до сельских по-
селений, будет паспортизация 
ресурсов. Потому что сегодня 
главы поселений не знают мно-
гого о тех ресурсах, которые у 
них есть. А есть неиспользу-
емые земли, есть старое му-
ниципальное имущество – за-
брошенные фермы, например, 
природные ресурсы, уникаль-
ные трудолюбивые жители. 
Кое-где осталось большое ко-
личество металлолома. Лежат 
демонтированные водонапор-
ные башни, это копейки вроде, 
но тут копейка, там копейка… 
Первая планерка. На ней я 
сказал: «Друзья, я не черво-
нец, чтобы нравиться всем. И 
да, возможно, я вам пока не 
нравлюсь. И у меня есть люди 
абсолютно на каждую долж-
ность. У меня есть команда, 
это точно»… Первый приём 
граждан… Первый видеоотчёт 
перед жителями… Первые от-
веты на обращения…

– То есть вы достанете 
метлу и будете выметать 

прежних работников, чтобы 
везде поставить своих?

– Нет, конечно! Вывести из 
работы даже одного челове-
ка безболезненно тяжело. Но 
если придется провести заме-
ну персонала, то только опи-
раясь на профессиональные 
качества и компетентность. И у 
каждого есть время, чтобы до-
казать наличие этих качеств, 
доказать, что работающий 
человек лучше того, которого 
я могу предложить. Словом, 
метлы не будет, это слишком 
легко и свойственно типично-
му чинуше.

Хотя, сами понимаете, воз-
можность взять да и уволить 
у меня есть – сказать: извини, 
не сработаемся, уходи «по соб-
ственному», получишь компен-
сацию. Это, повторяю, слиш-
ком легко. 

– Значит, авторитаризма 
у Беккера не будет?

– Не будет, потому что это 
неправильно. Человек – струк-
тура хрупкая. Работа не с труба-
ми, не с крышами, не с любым 
хозяйством, не на полях, а имен-
но с людьми налагает большую 
ответственность. Кадры реша-
ют все – это не я сказал.

– Говорят, вы после на-
значения первым делом по-
бежали на очистные соору-
жения.

– Ну, не побежал уж… Но 
первым делом – да. Попили 
чаю после назначения и поеха-
ли с депутатом Госдумы Иго-
рем Моляковым на очистные.

– Ну да, а то давно не 
были… Помните, как мы по 
районным очистным, утопая 
в снегу, лазили?

– Да разве такое забудешь! 
Но не хочу оглядываться назад 
при решении одной из главных 
проблем – ввода в эксплуата-
цию БОС. Я понимаю, все хотят 
знать «где деньги, Зин?» и как 
так получилось, что очистные 
сооружения, в строительство 
которых вложено порядка 230-
240 миллионов рублей, не ра-
ботают. 

– А как так получилось? 
– К теме подошли непро-

фессионально. Строили БОС 
дорожники – «Чувашавтодор». 
Много вопросов к движению 
финансовых средств. Мне не-
понятно, как должностные 
лица подписывали акт при-
емки выполненных работ. Это 
был 2014 год. Пропускная спо-
собность сооружений – 4 200 
кубов в сутки. Да не нужны 
такие объемы городу! Ведь на-
зывались совсем другие циф-
ры – 2 300 кубометров. Мне ка-
жется, проект создавался под 
кого-то. Но это уже в прошлом, 
а в настоящем и будущем – 
конструктивное решение во-
проса. Мы разговаривали со 

специалистами и выработали 
алгоритм действий. Можно 
перестроить БОС под меньший 
объем, чтобы сэкономить сред-
ства, но, если мы будем вно-
сить изменения в проект, опять 
появятся вопросы. Поэтому 
объем решили оставить тот же 
– 4 200, но при этом две линии 
будут дублировать друг друга. 
Любые коммуникации должны 
быть как бы двойными, чтобы 
на случай, когда одна линия 
по какой-то причине встанет, 
другая смогла заработать. А на 
БОС вторая линия понадобит-
ся для пропуска талых вод. 

Не хочу я оглядываться на-
зад. Всем интересно, где день-
ги, но мы их не найдем. Да-
вайте лучше сделаем все для 
того, чтобы скорее запустить 
БОС. Оглядывающийся на-
зад в лучшем случае стоит на 
месте. А на БОС все сыплет-
ся, разрушается потихоньку: 
6 лет все-таки стоит. Но новые 
сооружения строить нерацио-
нально, коллекторную станцию 
тоже: трубы, по которым поте-
кут нечистоты, должны пере-
сечь массу коммуникаций: га-
зопровод, водопровод… Тоже 
нереально.

В итоге решили, что нужно 
сделать капитальный ремонт 
и выйти на второй этап стро-
ительства, цена вопроса – 93 
миллиона рублей. Я очень рас-
строился, когда меня убедили, 

что до конца года это сделать 
не удастся.

– Еще какие проблемы 
можете назвать?

– Система водоснабжения 
не реконструировалась дол-
гие годы, самая большая ре-
конструкция была в 1984 году. 
Деревни стонут. Там вообще 
нет обслуживающих, гаранти-
рующих организаций, потому 
что они не идут в сельские по-
селения: это невыгодно. Себе 
в убыток никто работать не 
станет. По этой причине главы 
поселений не могут найти та-
кие организации. Прокуратура 
выставляет главам штрафы 
тысяч по пятьдесят… 

В первые же дни моей ра-
боты в системе водоснабжения 
произошла серьезная авария. 
Стали чинить: в одном месте 
залатали – в двух местах про-
рывает одновременно, пото-
му что трубы можно пальцем 
проткнуть. Спасибо ребятам 
из управляющей компании – 
не руководству, а именно про-
стым работягам – которые зна-
ют эту систему досконально. 
Благодаря их подсказке мы 
уже не дырку латаем, а меняем 
по 100-120 метров водопрово-
да, иначе опять рядом с зала-
танной дыркой рванет.

Еще такая проблема. В этом 
году должны запустить два са-
дика. А сколько там недоделок! 

В подвале нового детсада сто-
ит вода. Во дворах новых мно-
гоэтажек по проектно-сметной 
документации должен быть ас-
фальт. Год назад глава города 
подписывает документ и при-
нимает вместо асфальта бетон 
на проезжей части. И сейчас 
там как на подступах к Москве 
в 41-м – из бетона торчит ар-
матура и изображает противо-
танковые ежи. Почему принял? 
Надавили…

– Вы будете такую систе-
му ломать?

– А как иначе? Правда, это 
тяжело. Уже есть подрядчи-
ки, которые психуют. Бросают 
трубку, не хотят разговаривать 
– дескать, куда вы денетесь. 
Скоро опять пойду на объ-
ект, уже не по центру детского 
сада, а по краям пройду. А то, 
что увидел… Новое оборудова-
ние, но уже поцарапаны столы, 
продавлена мебель, много не-
доработок. Интернет по про-
екту должен был пойти в обход 
детского сада и войти в новый 
МФЦ и новое здание админи-
страции. Внутри – Европа, кра-
сота, снаружи – все никакое. 
Будем делать так, чтобы и сна-
ружи тоже все было красиво.

– Значит, пока вам прихо-
дится управлять всем вруч-
ную.

– Пока так. Расставляю при-
оритеты, но остаюсь самим со-
бой. При такой работе времени 
на семью практически не оста-
ется. Спасибо, жена и сыновья 
это понимают, поддерживают. 
Но дома ничего делать не успе-
ваю. Очень люблю возиться по 
хозяйству, и нет сейчас на это 
времени... Картошку только 
успел посадить, у меня ее семь 
сортов – я экспериментирую, 
что не нравится, отсеиваю. 

– На чем душа при такой 
работе отдыхает?

– На музыке. Скучаю по 
песням под гитару. Люблю бар-
дов, хороший рок и классику.

  
– Понятно, что работы, 

как и проблем, – море. Не 
страшно погружаться в это 
море? А преподавательскую 
работу не жалко? И как вы со 
студентами расстались? 

– Страха нет, есть пони-
мание сложности ситуации. 
Преподавательскую работу не 
жалко, в любое время можно 
вернуться, закон позволяет. 
Вообще-то я каждый день про-
должаю преподавать, просто 
планка теперь более высокая. 
А со студентами я не расста-
вался. Будем общаться, дру-
жить. Жизнь-то продолжается. 

Удачи, Сергей 
Федорович!

Беседовала Ольга Дятлова
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Поправка
В материале «На чуваш-

ских сотках разгораются 
скандалы», опубликованном 
на 2-3 страницах № 5 (237) 
(март 2020) газеты, послед-
нее предложение вводной 
части главы «В «Пищевике» 
требуют расследования» 
следует читать так: «Но за 
три года – с 2015-го по 2018-й, 
несмотря на просьбы членов 
товарищества, ни разу перед 
ними не отчитался».

1
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

«Друзья мои»!«Друзья мои»!
Именно так, даже во время официальных мероприятий, обращается глава 
администрации Красноармейского района Александр Кузнецов к местным 
жителям. В устах какого-нибудь чиновника это прозвучало бы как проявление 
панибратства или даже фамильярности, но только не у Александра 
Николаевича. 

РОКИРОВКА 

Когда два года назад Алек-
сандра Кузнецова утвердили в 
должности главы администра-
ции Красноармейского райо-
на, это никого не обрадовало. 
Местный электорат воспринял 
его как варяга. Некоторые, осо-
бенно представители «старой 
гвардии», открыто выражали 
свое недовольство и ворчали, 
дескать, неужели в районе не 
нашлось ни одной подходя-
щей кандидатуры на этот от-
ветственный пост? Но больше 
всего были расстроены жите-
ли Красночетайского района, 
где Александр Кузнецов ру-
ководил Атнарским сельским 
поселением. Там он за 14 лет 
работы успел многое сделать, 
превратив сельское поселение 
в одно из лучших муниципаль-
ных образований Чувашии, но 
«должок» все же остался: где-
то дорогу не удалось до конца 
отремонтировать, где-то мост 
не достроили. И вот с перево-
дом Александра Николаевича 
в другой район их надежды 
увяли. Надо признаться, и ав-
тор этих строк, хотя и являет-
ся земляком Александра Куз-
нецова, посвятил ему немало 
критических строк в газете. 
Между тем, как показали даль-
нейшие события, эта рокиров-
ка, в отличие от большинства 
кадровых решений прежнего 
руководства Чувашии, оказа-
лась наиболее правильной. 

…26 февраля 2020 года. В 
актовом зале Красноармей-
ской райадминистрации перед 
местными депутатами и пред-
ставителями общественности 
с годовым отчетом выступает 
Александр Кузнецов. Вначале 
земляков обрадовал зажига-
тельными номерами местный 
фольклорный коллектив, а 
потом мероприятие пошло по 
шаблонному сценарию: пре-
зидиум, трибуна, зачитывание 
отчета. Но так длилось всего 
несколько минут. Как только 
перешли к перечислению кон-
кретных дел, выполненных за 
год, Александр Кузнецов про-
шелся по рядам, эмоционально 
обратившись к аудитории, при-
вычно сказал: «Друзья мои!», 
взял в руки мел, подошел к до-
ске и… пошло-поехало! То, что 
дальше происходило в зале, 
даже и отчетом нельзя назвать 
– это был увлекательный и ин-
тересный диалог сторон, пони-
мающих друг друга.

Глава называл цифры, тут 
же подкреплял их конкретными 
фактами, и каждому сидящему 
в зале становилось ясно, как 
расходуются налоговые посту-
пления и во что превращается 
каждый сэкономленный рубль.

«ФОРД» 
ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ

Одной из главных проблем 
любого муниципального обра-
зования является пополнение 
местного бюджета. Если на 
территории действуют мощ-
ные предприятия, как, напри-
мер, в некоторых городах Чу-
вашии, или же сильно развито 
предпринимательство, как в 
Батыревском районе, у мест-
ных руководителей по этому 
поводу голова особо 
не болит. А как быть с 
большинством райо-
нов, где предприятий 
кот наплакал? Остает-
ся одно – искать вну-
тренние резервы. Так 
и сделали в Красноар-
мейском районе. 

– Первым делом 
мы взяли на учет все 
земли в районе, – рас-
сказывает Александр 
Николаевич. – Если в 
2017 году в районный 
бюджет поступило два 
миллиона рублей в 
виде земельного нало-
га и на имущество, то 
в прошлом году – уже 
11 миллионов. Более 
того, в ходе ревизии 
выяснилось, что в соб-
ственности райадми-
нистрации находятся 
две тысячи гектаров 
земли. Мы их через 
аукцион сдали в арен-
ду и получили 6 милли-
онов рублей.

Сегодня в Крас-
ноармейском районе 
нет ни одного гектара 
заброшенных земель. 
Более того, местные 
фермеры постепен-
но стали «аннекси-
ровать» территории 
соседних муниципаль-
ных образований, где 
не могут по-хозяйски 
распорядиться зе-
мельными угодьями.

…Не секрет, мно-
гие главы на заявле-
ния жителей о ремон-
те дорог, на мольбы 
наладить уличное ос-
вещение и на другие 
просьбы отвечают за-
ученно: «В бюджете 
денег нет». Такое обращение 
с жителями района Александр 
Кузнецов категорически не 
приемлет. Его принцип: «Раз 
люди просят, значит, надо де-
лать». При мне на его смартфон 
поступило сообщение с пред-
ложением установить в центре 
села часы, показывающие не 
только время, но и температуру 
воздуха. Ответ главы был та-
ким: «Установим завтра». 

Нечто подобное мне при-
шлось слышать ранее, в конце 
февраля, когда Александр Куз-
нецов отчитывался за прошед-
ший год. Тогда один из местных 
депутатов спросил его, будет 
ли закуплен микроавтобус для 
спортсменов, чтобы они имели 
возможность выезжать на со-
ревнования. Глава, не разду-
мывая, твердо ответил: «Ско-
ро купим». Признаюсь, тогда я 
скептически отнесся к его сло-
вам, а зря. 

– Вот этот автобус мы купи-
ли для спортсменов, – показал 
Александр Николаевич на но-
вый «Форд», стоящий во дворе 
райадминистрации. – Приобре-

ли еще один автобус, но только 
«Мерседес». 

КУЗНЕЦОВСКИЕ 
«ХИТРОСТИ»

Снова вспомнился отчет 
Александра Кузнецова – его 
слова, обращенные к аудито-
рии: «Друзья мои! Все это ку-
плено и построено не за счет 
дополнительных расходов бюд-

жета, а за счет сэкономленных 
денег». Подумалось: как мож-
но сэкономить, если все рас-
ходные статьи обычно заранее 
расписывают до копейки? 

Оказывается, можно. Да 
еще как!

– Мы сделали анализ рас-
ходов и выяснили, что пример-
но 60 процентов бюджетных 
средств «съедает» образова-
ние, – делится своими «секре-
тами» Александр Николаевич. 
– Начали детально разбирать-
ся. Выяснилось, что в районе 
девять котельных, построен-
ных еще в 80-х годах. Стали их 
переводить на энергоэффек-
тивную технологию. И уже сде-
лали 5 модульных котельных. В 
планах – перевод еще четырех 
котельных, одну из них уже по-
строили. Недостающее обору-
дование сняли со старых. И вот 
результат: если раньше школы 
тратили на отопление за год 
полтора миллиона рублей, то 
теперь – в три раза меньше. 
Так же обстоит дело и с улич-
ным освещением. 

Хозяин кабинета берет ис-
писанную ученическую тетрадь 
и начинает увлеченно объяс-
нять. Я понял самое главное: 
замена прежних прожорливых 
250, 400 и 700-ваттных лампо-
чек, которых в районе насчи-
тывалось 5 тысяч штук, на со-
временные лампочки меньшей 
мощности, зато в большом ко-
личестве, позволила не только 
сэкономить миллионы рублей, 
но и расширить территории с 
электрическим освещением. 

– Теперь у нас в районе нет 
ни одной деревни и даже ни од-
ной улицы без электрического 
освещения, – не без гордости 
заявляет Александр Кузнецов.

Все это, конечно, хорошо, 
но снова возникает вопрос: от-
куда денежки? 

– Взяли в долг, – просто, как 
о само собой раз-
умеющихся вещах, 
говорит Александр 
Николаевич, – а 
через месяц вер-
нули за счет тех 
же сэкономленных 
средств.

На какие только 
хитрости не идут в 
Красноармейском, 
лишь бы сберечь 
лишнюю копейку! 

Взять хотя бы 
Дом бракосочета-
ния. На площадке 
перед ним – скульп-

турное изображение двух ко-
лец. На это «произведение 
искусства» в каком-нибудь го-
роде или райцентре наверняка 
потратили бы не один десяток 
тысяч рублей, а здесь – ни ко-
пейки. 

– Я попросил газовиков от-
резать от трубы два тонких 
кольца, их потом отшлифова-
ли, покрасили – и символ со-
единения двух сердец готов, 

– улыбается Александр Нико-
лаевич.

Или взять скамейки, кото-
рые стоят в райцентре почти 
на каждом шагу. Отпускная 
цена одной скамейки – 44 ты-
сячи рублей. В других районах 
заплатили бы эти деньги, а вот 
в Красноармейском поступили 
по-другому: купили только ли-
тые чугунные ножки, остальное 
доделали сами. В итоге каждая 
скамейка обошлась всего в 13 
тысяч рублей. 

И таких фактов можно при-
вести десятки. Например, кра-
сочные флагштоки в виде сол-
нечных лучей, установленные 
на улицах, сделаны исключи-
тельно из подручных средств. 
Характерная деталь: двор рай-
администрации сегодня выгля-
дит как строительный склад, а 
гараж – как ремонтная мастер-
ская. Ни одна деталь, снятая со 
старого оборудования или сне-
сенного объекта, не пропадает 
– после реставрации все идет 
в дело. Даже списанный слу-
жебный «Форд мондео», пере-
данный райадминистрации из 
правительственного гаража, 
после капитального ремонта 
и тюнингования, выполненных 
своими силами, выглядит так, 
будто только вчера сошел с 
конвейера. 

Сегодня Красноармейское 
не узнать. Оно превратилось в 
одно из самых красивых и бла-
гоустроенных муниципальных 
образований в Чувашии. Здесь 
не увидишь ни одного столба, 
обклеенного объявлениями, 
потому что остановки обще-
ственного транспорта обору-
дованы информационными 
щитами, ни одной кучи мусора 
в овраге, ни одного тротуара с 
кривыми бордюрами, потому 
что качество дорожного стро-
ительства Кузнецов проверяет 
лично. Не увидишь ни одного 
жителя без медицинской ма-
ски – не случайно Красноар-
мейский район долгое время 
считался единственным муни-
ципальным образованием, где 
не было зарегистрировано ни 
одного случая заражения коро-
навирусом. 

Эх, надо бы привезти всех 
сити-менеджеров в Красноар-
мейское и показать, как нужно 
работать! А что, впрочем, пока-
зывать? Неужели никто не зна-
ет, что надо пополнять бюджет, 
считать каждую копейку, благо-
устраивать дворы и улицы? Так 
в чем же дело? Видимо, причи-
на в конкретных личностях. К 
сожалению, сегодня в Чувашии 
еще много сити-менеджеров, 
которые с удовольствием от-
стегнули бы из муниципальной 
казны за те же скамейки по 44 
тысячи рублей за штуку и даже 
больше, а потом сказали бы: 
«Денег в бюджете нет. Обра-
щайтесь к Николаеву».

Алексей Кряжинов
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ПОМНИМ, БЛАГОДАРИМ
Почтили память 
умерших в госпиталях

Ветераны принимали 
поздравления

Накануне Дня Победы, 8 мая, 
представители регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
возложили цветы к памятнику воинам, 
умершим от ран в госпиталях Чебоксар 
в годы войны. 

В этой братской могиле на ул. Б. Хмельницкого 
погребены останки воинов в порядке перезахоро-
нения в 1961 г.

В Чувашии девять братских могил воинов, по-
гибших в годы Великой Отечественной войны, 
являются объектами культурного наследия реги-
онального значения (на могилах установлены па-

мятники, стелы, надгробия). Это братские 
могилы воинов, умерших от ран в госпиталях 
в Чебоксарах, Алатыре, Канаше, Вурнарах, 
Козловке, Ядрине, Цивильске, Шумерле, и 
братская могила летчиков, погибших во вре-
мя авиакатастрофы в 1943 году (Шумерля).

Эвакогоспитали в годы войны размеща-
лись: 

№ 3056 – Чебоксары, площадь Республи-
ки, 2.

№ 3058 – Чебоксары, ул. Ленинградская, 
22.

№ 3061 – Чебоксары, ул. Карла Маркса, 
56.

В Канаше – на ул. Павлова, 12, ул. Пуш-
кина, 14 и 21.

В Цивильске – в здании больницы.
В Шумерле – на ул. Ленина, 5. 

Каждый год 8 мая региональное 
отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
собирало ветеранов в кафе «Гурман» 
на праздничный обед по случаю вели-
кой даты. В этом году добрая традиция 
претерпела изменения – представите-
ли местного отделения партии в Че-
боксарах и депутаты Чебоксарского 
горсобрания от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ под руководством председателя 
отделения и депутата ЧГСД Сергея 
Муравьева на собственные средства 
подготовили подарочные продуктовые 
наборы и поздравили ветеранов на 
дому, передали привет и наилучшие 
пожелания от депутата Госдумы Ана-
толия Аксакова.

Ребята посети-
ли участников и 
ветеранов войны, 
детей войны, а 
также многодет-
ные семьи. В не-
простое время все 
были рады скром-
ным подаркам.

Зинаида Архиповна Канова воевала в составе Второго 
Украинского фронта. Была радисткой, дошла до Берлина. 

Досуг заполняет чтением книг. Чтобы позвонить, никог-
да не смотрит в записную книжку, потому что помнит все 
номера сотовых телефонов. Зинаиде Архиповне – 95 лет. 
Завидуйте ей, молодые.

Желаем Зинаиде Архиповне и всем ветеранам и участ-
никам Великой Отечественной войны здоровья, долголетия 
и благодарим их за Победу. 

Смелость, отвагу, стой-
кость, верность присяге 
проявил Вячеслав Чебота-
рев. За полгода службы в 
горячей точке он удостоился 
медали «За отвагу», ордена 
Мужества и благодарности 
Верховного главнокоманду-
ющего.

Призвали Славу в 1998 
году, когда он уже отучился 
в техникуме и даже успел 
поработать. Попал в 98-ю 
гвардейскую воздушно-де-
сантную дивизию. Начались 
упорная учеба, прыжки с 
парашютом, стрельба, тре-
нировки по рукопашному 
бою… 

В мае 1999-го Вячеславу 
довелось участвовать в во-
енном параде на Красной 
площади. 

Осенью, после нападе-
ния чеченских боевиков на 
Дагестан, полк, в котором 
Чеботарев служил развед-
чиком, отправили под Хаса-
вюрт. О том, как он сражал-
ся, рассказывают выдержки 
из наградных листов, опу-
бликованные в дивизионной 
газете «Сын Отечества», бе-
режно сохраненной мамой 
Розой Александровной.

«…В ходе выполнения 
боевых задач Чеботарев 
отличался высокой дис-
циплиной, способностью 
выдерживать большие мо-
ральные и физические на-
грузки, проявлял разумную 
инициативу, дерзость и от-
вагу. Так, 19 ноября 1999 
года в ходе разведки мест-
ности в лесном массиве, 

рискуя жизнью, в ближнем 
бою прикрывал командира 
группы, огнем с короткой 
дистанции лично уничтожил 
двоих бандитов».

«…28 ноября 1999 года, 
ведя разведку опорных 
пунктов и огневых средств 
противника у высоты N, 
разведдозор, в котором 
участвовал Вячеслав, стол-
кнулся с боевым охранени-
ем. Дозорное отделение, 
совершив маневр, нанесло 
мощное огневое пораже-
ние по флангу боевиков, 
сорвало их замысел обойти 
главные силы дозора и обе-
спечило отход и эвакуацию 
раненых. В дальнейшем бо-
евая машина дозора (БМД) 
была повреждена взрывом, 
а Чеботарев получил ране-
ние. Из БМД его вынес гвар-
дии сержант Егоров. После 
оказания первой помощи 
Вячеслав в течение часа 
отражал попытки боевиков 
захватить БМД и раненых 
членов экипажа. В бою про-
являл стойкость и отвагу. Из 
боя вышел только по при-
бытии группы прикрытия. От 
отправки в тыл и госпитали-
зации категорически отка-
зался».

В командировке на Кав-
казе он провел 186 дней. 
Незадолго до возвращения 
орден Мужества ему вручил 
в Ханкале президент России 
Владимир Путин. Сегодня 
Вячеслав Чеботарев учится 
на 5-м курсе юридического 
факультета и работает су-
дебным приставом.  

Нынешние воины 
— достойные 
наследники и 
продолжатели 
ратной славы 
великих предков, 
они не утратили 
лучших качеств 
русского солдата. 
Такие качества 
присущи и парням 
из Чувашии, с 
честью исполняющим свой долг в сложных 
условиях антитеррористической операции 
на Северном Кавказе. 

«Проявлял «Проявлял 
дерзость дерзость 
и отвагу»и отвагу»

НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

В этом году День Победы 
отмечается в особых условиях 
– эпидемическая ситуация 
внесла свои коррективы и 
в будни, и в праздники. И 
празднование 75-летия Великой 
Победы проходит в жестком 
режиме соблюдения всех мер 
предосторожности.

Врио главы Чувашии Олег Никола-
ев у Вечного огня в Парке Победы.
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Ч У В А Ш И Я ЭПИДСИТУАЦИЯ

Чувашия вместе 
с Самарской и 
Кемеровской 
областями 
вошла в топ-
3 регионов по 
мерам поддержки 
медицинского 
персонала. 

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Роспотребнадзор опубликовал перечень ошибочных 
представлений, связанных с эпидемией. Эти ошибки могут 
увеличить риск заражения, а в некоторых случаях наносят до-
полнительный вред здоровью. 

1. Передача вируса COVID 19 происходит в районах 
с жарким влажным климатом

Передача может происходить в любых климатических ус-
ловиях, включая районы с жарким влажным климатом. Меры 
защиты от инфекции нужно предпринимать вне зависимости 
от климатических условий. 

2. Прогулки в холодную и снежную погоду помога-
ют уничтожить новый коронавирус

Вирус размножается в организме человека, вне его он 
остается жизнеспособным непродолжительное время. Темпе-
ратура тела здорового человека держится в пределах от 36,5° 
до 37° независимо от температуры окружающей среды или 
погоды. Поэтому нет оснований полагать, что пребывание на 
улице в холодную погоду помогает бороться с новым вирусом. 

3. Поможет горячая ванна 
Прием горячей ванны не спасет от заражения. Нормаль-

ная температура тела держится в пределах от 36,5°C до 37°C 
независимо от температуры воды в ванне или душе.

4. Новый коронавирус передается через укусы ко-
маров

Это респираторный вирус, передающийся главным обра-
зом воздушно-капельным путем. На данный момент инфор-
мация о возможности передачи вируса через укусы комаров 
отсутствует. 

5. Электросушители для рук позволяют уничтожить 
коронавирус

Нет. Электросушители для рук не убивают вирус. 

6. Ультрафиолетовая лампа для дезинфекции (УФ-
лампа) позволяет уничтожить коронавирус

УФ-лампы не следует использовать для стерилизации рук 
или других участков кожного покрова, поскольку ультрафи-
олетовое излучение может вызвать эритему (раздражение) 
кожи и ожоги сетчатки глаз. Использование кварцевых ламп 
для дезинфекции помещений допускается, если это лампы 
закрытого типа.

7. Новый коронавирус уничтожается путем обработ-
ки поверхности тела спиртом или хлорной известью 

Нет. Обработка всего тела спиртом или хлорной известью 
не уничтожит вирусы, которые уже проникли в организм. Рас-
пыление таких веществ может нанести вред слизистым обо-

лочкам (глазам, ротовой полости). Спирт и хлорная известь 
могут быть эффективными средствами дезинфекции поверх-
ностей.

8. От заражения защищает регулярное промывание 
носа солевым раствором 

Мнения специалистов расходятся. В ВОЗ сообщают, что 
научных данных о том, что такая мера позволяет защититься 
от новой коронавирусной инфекции, нет. В то же время в НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора заявляют, что промывание 
слизистых носа физраствором через короткое время после 
контакта с вирусоносителем уменьшает риск заражения.

9. От заражения защитит чеснок
Не получено никаких подтверждений эффективности упо-

требления чеснока как средства профилактики заражения 
новым коронавирусом.

10. Для профилактики и лечения можно использо-
вать антибиотики 

Нет, антибиотики против вирусов не действуют. Они по-
зволяют лечить только бактериальные инфекции. Тем не 
менее пациентам, госпитализированным с COVID-19, могут 
назначаться антибиотики для лечения сопутствующих бакте-
риальных инфекций. 

Ограничения, введенные 
в связи с коронавирусной 
инфекцией, будут сниматься 
в три этапа, заявил врио гла-
вы республики Олег Никола-
ев, сославшись на предпи-
сания Роспотребнадзора о 
соблюдении трех основных 
коэффициентов: коэффи-
циент распространенности, 
количество свободных коек 
и количество тестов на 100 
тыс. населения.

Коэффициент распро-
страненности показывает 
число зараженных одним 
человеком до его изоляции. 
Норматив, установленный 
Роспотребнадзором, — 1, 
в Чувашии он составляет 
1,28. Второй критерий – на-
личие свободных коек: ко-
ечный фонд для лечения 
больных COVID-19 должен 
составлять не менее 50% 
от общего объема, в ре-
спублике он менее 30%. И 
только по третьему показа-
телю — охвату тестирова-
нием (из 100 тыс. человек 
должны быть исследованы 
не менее 70 жителей реги-
она, в Чувашии, по данным 
на 12 мая, показатель со-
ставлял 75) – ситуация со-
ответствует требованиям. 
Но одного этого критерия 
мало. Поэтому, несмотря 
на то, что президент Рос-
сии объявил о завершении 

нерабочих дней и трехэтап-
ном снятии режима само-
изоляции, в регионах, в том 
числе и в нашей республи-
ке, решение о снятии огра-
ничений будет приниматься 
на основе ситуации с рас-
пространением инфекции.

Врио главы региона Олег 
Николаев совершенно спра-
ведливо сказал, что снятие 
ограничительных мер зави-
сит от каждого жителя Чу-
вашии, «от того, насколько 
ответственно и сознательно 
будем выполнять рекомен-
дации и требования врачей. 
Надо сказать, что ситуация 
может измениться очень 
и очень быстро. И как раз 
эти достаточно длинные 
праздничные дни нам про-
демонстрировали эту зако-
номерность. Если на входе в 
праздничный период, в кон-
це апреля, мы с вами могли 
строить достаточно оптими-
стичные прогнозы, говорили 
про возможность открытия 
торговых центров, то, как 
я уже выше обозначил, по 
окончании праздничного пе-
риода ситуация в корне по-
менялась. И самое главное 
здесь не эти индикаторы-
цифры, которые я назвал. А 
другое. Число заболевших 
за этот период у нас уве-
личилось, можно сказать, 
кратно».

Фельдшеры Никита Яковлев 
и Марина Баринова работают на 
Калининской подстанции скорой 
помощи с 2018 года. Сейчас бри-
гады именно этой подстанции 
отправляются на вызовы, на-
прямую или косвенно связанные 
с коронавирусной инфекцией: 
контактные пациенты, пациенты 
с признаками острых респира-
торных заболеваний или пнев-
монии, с повышенной темпера-
турой. 

На этапе приема вызова со-
бирается анамнез: откуда и 
когда приехал пациент, есть 
ли высокая температура, пер-
шение в горле, затрудненность 
дыхания и т. д. И на такой Covid-
подозрительный вызов уже на-
правляется бригада в специаль-
ных защитных костюмах. «Мы 
работаем сейчас не только в Че-
боксарах, но и в других городах и 
районах. Перевозим пациентов с 
подозрением на коронавирус», – 
рассказывает Марина Баринова.

«Если пациента госпитали-
зируют в инфекционное отделе-
ние, там проводится первый этап 
дезинфекции. В инфекционном 
отделении дезинфицируют 
наши костюмы, – говорит 
Никита Яковлев. – Затем 
мы приезжаем к себе на 

подстанцию и проходим второй 
этап дезинфекции – специаль-
ным раствором обрабатываются 
костюмы, оборудование, план-
шет и автомобиль.

Во вторую неделю апреля 
наибольшая нагрузка пришлась 
на подстанцию скорой помощи 
Калининского района в Чебок-
сарах. В среднем одна бригада 
выезжала на 15 вызовов в сутки. 

Вообще же в республике ра-
бота скорой организована так: 
к пациентам с подозрением на 
коронавирус выезжает спецбри-
гада в защитных костюмах. На 
рядовые вызовы врачи едут в 
масках и перчатках. Если же к 
«подозрительным» отправляет-
ся обычная, а не специализиро-
ванная бригада, то обязательно 
в спецкостюмах.

Нагрузка на скорую и так 
была немаленькая, но сейчас 
она увеличилась. К такой ситу-
ации не только на скорой – во 
всей системе здравоохранения 
привела оптимизация отрасли. 
Реформаторы разрушили то, что 
выстраивалось десятилетиями, 
и получили за это гранты.

С начала года под медицинским наблюдением 
находились 5671 чел.

На 20 мая под медицинским наблюдением 
находятся 1159 чел. 

Случаев COVID-19 с начала года – 1360 чел.
Выздоровели 344 чел.
Умерли 8 чел.

Будни скорой помощиБудни скорой помощи

Не проходим Не проходим 
по двум по двум 

параметрампараметрам
В начале месяца сообщалось о том, 
что в Чувашии порядка 90% болеют 

бессимптомно или переносят болезнь 
в легкой форме. Сейчас заболевших с ярко 

выраженными клиническими проявлениями 
стало гораздо больше. Среди них большую 

долю составляют лица, приехавшие из других 
регионов. Причем большинство этих людей, 

приехав уже больными, не желали идти 
в медучреждения добровольно и подвергли 

опасности своих близких.

   КСТАТИ
На счет Больницы ско-

рой медицинской помо-
щи поступили 435 тыс. 
548 руб. Эти средства 

направили депутаты 
Госдумы от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Ана-

толий Аксаков и Игорь 
Моляков, принявшие 

решение перечислить 
свои зарплаты в фонд 

поддержки борьбы с ко-
ронавирусом в Чувашии.
Более 5000 сотрудников 

медицинских учрежде-
ний республики получат 

выплаты стимулирую-
щего характера за рабо-
ту с больными COVID-19. 

На это выделено 
237,6 млн руб.: 209,6 

миллионов – федераль-
ные средства (11 мая до-

полнительно выделено 
82,6 млн руб.), 

28 миллионов – 
региональные 

(8 мая 
дополнительно 

выделено 
18,7 млн руб.).
Республикан-

ский Минздрав 
сообщает, 

что медработ-
ники уже 

начали полу-
чать выплаты.

Роспотребнадзор — об ошибках, связанных с COVID-19 Роспотребнадзор — об ошибках, связанных с COVID-19 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
КАДРЫ

Детский омбудсмен 
сложила 
полномочия 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Чувашии Елена Сапаркина досрочно сложила 
полномочия. 

…и кусачие 
женщины

Умная собака…

ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

КРИМИНАЛ

РЕЙТИНГ

Решение о закрытии в Чебоксарах шести детских библиотек, 
чьи здания собирались выставить на продажу, отменено. 

Библиотеки будут работать, потому что глава администрации 
Чебоксар Алексей Ладыков отменил собственное 

постановление об их ликвидации.

В конце апреля в Чебоксарах случился скандал – 
женщины слишком эмоционально отреагировали 
на замечание полицейских о нарушении режима 

самоизоляции. Видео попало в интернет.
В Международный день семьи, 15 мая, врио 
главы Чувашии Олег Николаев поздравил 
(по видеосвязи) с праздником супругов 
Аввакумовых из села Янтиково.

В БСМП впервые сделали операцию 
на почках пациенту с COVID-19. Ему 
требовалась сложная и продолжительная 
операция. Ее провел специалист БСМП 
Михаил Доброхотов. 

СЕМЬЯ

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ

МЕДИЦИНА

Операция прошла 
успешно

Мошенники пользуются ситуацией

Чувашский музей – в десятке лучших

В этой должности Елена Сапаркина прорабо-
тала три года. Заявление о сложении полномо-
чий депутаты Госсовета Чувашии рассмотрели 
на очередной сессии. У депутатов вопросов к ней 
не было, а детский омбудсмен поблагодарила их 
«за понимание, отзывчивость и помощь». За сло-
жение полномочий проголосовали 39 депутатов, 
двое были против, один воздержался.

Назначение Елены Сапаркиной на должность 
детского омбудсмена прошло со скандалом. К ее 
кандидатуре претензий не было, неприятие вы-
звали ее родственные связи с супругой Михаила 
Игнатьева: она приходится ей племянницей. 

Речь шла о продаже зданий библи-
отек имени К. Чуковского и И. Турге-
нева на Московском проспекте, 38 и 
ул. Энтузиастов, 31, центров семей-
ного чтения имени М. Трубиной и 

В. Чапаева на ул. Мичмана Павлова, 66 
и ул. О. Беспалова, 1, детского инфор-
мационного центра им. Л. Кассиля на 
ул. Кадыкова, 20/13, детской библиоте-
ки им. Х. Степанова на ул. Р. Зорге, 21/I. 

В Чебоксарах 18 муниципальных 
библиотек, и, если бы Ладыков не 
отменил свое декабрьское постанов-
ление, чебоксарцы лишились бы их 
трети. 

Библиотеки не закроют 

Димитрий Иванович и Екатерина Яковлевна 
вместе 72 года. В этом году ей исполнилось 95 
лет, а ему – 96. У супругов трое детей, пятеро вну-
ков и восемь правнуков.

Димитрий Иванович и Екатерина Яковлевна 
поженились в далеком 1948 году. 

Димитрий Иванович воевал на I и IV Украин-
ских фронтах, был связистом. В 1945 году был тя-
жело ранен, День Победы встретил в госпитале. 
Награжден медалями «За боевые заслуги» и «За 
отвагу». После возвращения домой устроился 
на работу в линейно-технический цех районного 
узла связи, обеспечивал радио и телефонией на-
селенные пункты.

Екатерина Яковлевна – труженица тыла, по-
сле войны до выхода на пенсию работала опе-
ратором в Янтиковском районном почтовом узле 
связи.

Олег Николаев наградил супругов Аввакумо-
вых памятными медалями «100-летие образова-
ния Чувашской автономной области».

Внук ветеранов, Иван Аввакумов, рассказал, 
что все четыре поколения семьи любят соби-
раться вместе в родительском доме в Янтиково. 
Правда, сейчас этому препятствуют вынужден-
ные ограничения.

Операция продолжалась более 20 часов и про-
шла успешно. Специалисты работали в защитных 
костюмах, следуя всем инструкциям. Затем паци-
ент лечился от новой коронавирусной инфекции. 

На втором месте — Екатерин-
бургский музей изобразительных 
искусств, на третьем — Нижего-
родский государственный художе-
ственный музей. В пятерке лидеров 

оказались Башкирский художе-
ственный музей им. Нестерова 
и Приморская государственная 
картинная галерея во Владиво-
стоке.

В топ-10 лучших музеев 
изобразительного искусства 
вошли Красноярский художе-
ственный музей им. Сурикова, 
Чувашский государственный 
художественный музей, Уд-
муртский республиканский му-
зей изобразительных искусств, 
Саратовский художественный 
музей им. Радищева и Рязанский 

областной художественный музей 
им. Пожалостина.

Лучшим художественным музеем 
изобразительных искусств в 

России для онлайн-экскурсий 
признан Государственный музей 

изобразительных искусств 
Республики Татарстан в Казани. 

Такие данные опубликовало 
аналитическое агентство 

«ТурСтат». 

В Чебоксарах сотрудниками транспортной полиции 
пресечен факт распространения наркотических 
средств. Подозреваемый – 33-летний местный 
житель.

Чебоксарец через тайник-закладку приобрел партию 
наркотического средства (производное N-метилэфедрона) 
массой более килограмма. Он пытался сбыть ее по ча-
стям также через тайники-закладки, но был задержан и 
доставлен в комнату полиции в здании железнодорожно-
го вокзала в Чебоксарах. В личных вещах задержанного 
были обнаружены три полимерных свертка с веществом. 

Оперативные сотрудники Чувашского линейного от-
дела провели обыск в двух жилищах подозреваемого. В 
обыске квартиры участвовал кинолог с собакой по кличке 
Ганс. Умный пес и обнаружил пакет с веществом. Его вес 
соответствует особо крупному размеру.

Возбуждено уголовное дело. Максимальное наказание 
за такое преступление – пожизненное лишение свободы.

Женщина гуляла в парке, в ответ на замечание 
полицейских она стала кричать, ругаться. Когда го-
рожанку задерживали, она ударила патрульного по 
лицу, а ее родственница укусила участкового упол-
номоченного, говорится в сообщении полиции. Еще 
один полицейский отделался ссадинами. 

Происходящее снимала на видео женщина. Она 
призывала в свидетели прохожих: вот, смотрите, 
смотрите, что они делают! Они – это полицейские. 
По мнению многих, это была целенаправленная 
провокация, направленная против людей в форме.

Полиция предупреждает о 
возможных мошенничествах в 

связи с режимом самоизоляции. 
Эту ситуацию злоумышленники 

могут использовать в своих целях, 
сообщает региональное МВД.

На улице 50 лет Октября в Чебок-
сарах женщине преградили путь двое 
мужчин в марлевых масках. Они на-
помнили о режиме самоизоляции и 
предложили помочь купить продукты. 
Женщина должна была отдать им бан-
ковскую карту или наличные. Конечно 
же, она отказалась от таких «услуг».

Мошенники могут использовать 
различные приемы – например, со-
общить о несуществующей болезни 
и необходимости приобрести дорогое 
«чудо-лекарство», о положенной соци-
альной выплате или надбавке к пенсии.

МВД по Чувашии рекомендует обо 
всех фактах сообщать в полицию и ни 
под какими предлогами не пускать в 
квартиру посторонних лиц. В редакцию 
позвонил чебоксарец и рассказал, как 
к его родителям преклонного возраста 
пришли молодые мужчина и женщина, 
чтобы взять тест на коронавирус. Хо-
рошо, что он сам в это время пришел 

к родителям – след «медработников» 
простыл в одну секунду. 

Активизировались и интернет-мо-
шенники. Способы обмана не измени-
лись, и люди продолжают попадаются 
на одни и те же уловки. Недавно жерт-
вами аферистов стали 17 жителей 
республики, ущерб превысил 2 млн 
рублей.

Самый распространенный способ 
– звонок будто бы сотрудника банка, 
который сообщает о несанкциониро-
ванной попытке списания средств. До-
верчивые граждане называют рекви-
зиты банковских карт.

Житель Шумерли, желая зарабо-
тать на биржевых интернет-торгах, 
зарегистрировался на одном из сай-
тов и перевел более 1,5 млн рублей 
на выделенный ему «счет». После 
перечисления денег этот сайт был 
аннулирован.

Мошенники не только списывают 
деньги с банковских карт жителей, но 
и оформляют на них кредиты. Ущерб, 
нанесенный 56-летнему чебоксар-
цу, составил 6 млн рублей – в такую 
сумму обошлось ему общение с афе-
ристами. «Представитель банка» 

позвонил мужчине и сказал о «подо-
зрительных» операциях с его счетами. 
Его убедили, что эти операции можно 
остановить, если загрузить специаль-
ное мобильное приложение. Через 
приложение мошенники и получили 
доступ к смартфону и управлению бан-
ковским счетом.

«За время введенного режима са-
моизоляции активность телефонных 
и интернет-мошенников резко воз-
росла», — говорят в полиции и при-
зывают граждан быть бдительными, 
не доверять сообщениям незнакомых 
лиц.

Вместе 72 годаВместе 72 года

   ЦИФРЫ
В 2019 году количество 

случаев бесконтактного 
мошенничества выросло в 

Чувашии на 60%.
В Чебоксарах ежедневно 

регистрируется до 
девяти бесконтактных 

преступлений.



Ч У В А Ш И Я АКТУАЛЬНО

8

Учредитель и издатель – Региональное отделение Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике. Адрес редакции, учредителя и издателя: г. Чебоксары, ул. К. Маркса, дом 52, корп. 30, офис 306. 
Главный редактор Иванова Е. М. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 18-3403 от 15.06.2007 г., выдано Управлением Роскомнадзора по ПФО. Распространяется бесплатно. 

Изготовлено: ООО «Навигатор». Адрес:  428034, Чувашская Республика, г. Чебоксары, ул. Пирогова, дом 14, помещение № 8.
Дата выхода в свет - 22.05.2020. Подписано в печать: по графику - 12.00, фактически - 12.00. Тираж 60 000 экз. Заказ № 1157.

Центр защиты прав Центр защиты прав 
граждан расширяетсяграждан расширяется

Кто оплатит дезинфекцию?Кто оплатит дезинфекцию?
ЖИЛКОМХОЗ

Жители не только Чебоксар – уже всей республики давно знакомы с Центром 
защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, размещающемся в доме 12 

на улице Гагарина. Сюда приходят, чтобы получить консультацию, обратиться 
за юридической помощью, просто посоветоваться. 

– В последнее время об-
ращений стало много, – гово-
рит руководитель Центра, 
депутат ЧГСД Сергей Му-
равьев. – Горожанам при-
ходится ездить в Центр из 
своих районов, а среди них 
очень много пожилых людей, 

которым непросто добирать-
ся через весь город. Поэтому 
депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков принял решение об 
открытии филиалов Центра в 
районах Чебоксар. Решение 
это очень уместное, особен-
но в период пандемии. Так 

что, уважаемые горожане, 
скоро мы назовем адреса, по 
которым откроются филиа-
лы.   

Руководить Центром про-
должит Сергей Муравьев, он 
же будет курировать работу 
филиалов.

Депутат ЧГСД Сергей 
Муравьев и члены партии 
из местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах 
провели своеобразный 
рейд – они решили 
проверить, как сейчас 
работают управляющие 
компании. Возможно, им 
повезло, и УК, в которых 
они побывали, оказались 
добросовестными. 
Думается, есть всякие, 
поэтому называть УК 
мы не будем. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА…

Управляющие компании 
взяли на себя дополнитель-
ные обязательства – обра-
батывать спецсредствами 
подъезды: лестничные про-
леты, стены, перила, кноп-
ки в лифтах. Когда скорая 
увозит больного с корона-
вирусом, подъезд обрабаты-
вается дополнительно. Про-
исходит это по такой схеме: 
Роспотребнадзор дает УК 
предписание, УК заключает 
договор со специализиро-
ванной лицензированной ор-
ганизацией, затем в течение 
суток обрабатывается подъ-
езд, выход из него и все, что 
рядом – скамейки, мусорни-
цы и т. д., чтобы максимально 
нейтрализовать последствия 
нахождения больного.

Постоянно обрабаты-
ваются детские площадки. 
Они обтянуты сигнальными 
лентами, но, к сожалению, 
взрослые срывают эти ленты 
и разрешают детям играть 

на площадках. Дети, конечно 
же, без масок и без перчаток, 
что создает дополнительные 
условия для заражения. По-
этому площадки приходится 
обрабатывать и дополни-
тельно, и особенно тщатель-
но.

Специалисты УК об-
званивают жильцов об-
служиваемых домов, 
интересуются их само-
чувствием, спрашивают, 
не надо ли чего. Если 
нужна помощь, инфор-
мация передается во-
лонтерам, которые идут 
по названному адресу, 
и это опять контролиру-
ют в УК. Кроме того, за 
каждым домом закре-
плен куратор, его фами-
лию, имя, отчество и но-
мер телефона сообщили 
жильцам, чтобы каждый 
мог позвонить по любо-
му вопросу. 

Люди думают, что 
волонтеры бесплатно 
принесут лекарства, 
продукты и все, что тре-
буется. Но бесплатной 
является только услуга 
волонтерской доставки, 
и только в самых редких 
случаях определенным 
категориям в безвыход-
ной ситуации лекарства 
и продукты могут обой-
тись бесплатно.

Задать вопрос можно и в 
интернет-чате, он сразу пере-
адресовывается специали-
сту.

Словом, все сделано для 
того, чтобы горожане соблю-
дали режим самоизоляции. 
Однако горожане отважно хо-
дят в офисы УК. Ладно, если 
вопрос можно решить только 

таким путем, но приходят бук-
вально просто так, к тому же 
без масок и перчаток. Правда, 
есть ответственные домкомы, 
они следят за соблюдением 
всех правил, сообщают в УК, 
кто приехал из Москвы или 
другого региона, а УК переда-

ют информацию в Роспотреб-
надзор для проверки.

…ЗА ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ

Все это хорошо. Только у 
нас на всякое «хорошо» всег-
да найдется «но». В данном 
случае, как выяснили пред-
ставители городского отделе-
ния партии, «но» заключается 
в злободневном для всех УК 
вопросе: почему Роспотреб-
надзор предписание на об-
работку подъездов выдает 
управляющим организациям? 
Ведь в тариф на содержание 
жилья и текущий ремонт эта 
статья затрат не заложена. 

Конечно, УК все 
делают, понимая 
с у щ е с т в у ю щ е е 
положение дел. 
Но за счет каких 
средств это будет 
компенсировано?

В содержание 
жилья заложен 
о б я з а т е л ь н ы й 
м и н и м а л ь н ы й 
перечень работ 
в соответствии с 
постановлением 
№ 290 правитель-
ства РФ. В этом 
перечне нет тако-
го вида услуг, есть 
только дезинфек-
ция и дератизация 
– это когда крыс и 
блох морят в под-
валах. А дезин-
фекция в период 
пандемии – неза-
ложенный вид ра-
бот.

На улице Шу-
милова, 26 есть 
ФГУП «Предпри-
ятие дезинфек-

ционного профиля г. Чебок-
сары госсанэпиднадзора в 
Чувашской Республике, г. Че-
боксары», чьи специалисты 
занимаются дезинфекцией, 
заключительной дезинфек-
цией в очагах инфекционных 
и паразитарных заболеваний. 
Есть другие организации, в 
уставе которых заложен этот 
вид деятельности. Однако 
Роспотребнадзор не выдает 
предписания им напрямую, 
хотя таким организациям го-
раздо проще получить потом 
от государства компенсацию 
затрат.

А УК в соответствии с 
заключенным договором 
перечисляют упомянутому 
предприятию в порядке пред-
оплаты деньги – 6,69 руб. с 
квадратного метра площади 
обработки плюс НДС, полу-
чается порядка восьми с по-
ловиной рублей. В тариф, как 
мы уже сказали, эти услуги и 
их оплата не заложены. 

УК устанавливают, на ка-
кую сумму они «влетят», и 
пока еще надеются на ком-
пенсацию от государства. Но 
при всей надежде по суммам 
обязательно будут и огра-
ничения, и расхождения, по-
скольку площадь мест об-
щего пользования в жилых 
домах разная. Есть дома, где 
эта площадь составляет 100 
квадратных метров, а есть 
малосемейки, где она в разы 
больше. Частота предписа-
ний нестабильна – бывает по 
три-четыре в день, а бывает 
полторы недели тишина.

Сейчас обслуживающие 
МКД организации работают 
за счет средств, поступаю-
щих по статье «содержание 
жилья». Они обязаны расхо-

довать эти средства на 
то, что обозначено в до-
говоре, а дезинфекция 
в договоре не значится. 
Получается, что траты на 
нее можно отнести к не-
целевому расходованию 
средств? Вот такая право-
вая коллизия.

А сбор платежей тем 
временем падает…

Люди думают, что волонтеры бесплатно 
принесут лекарства, продукты и все, что 
требуется. Но бесплатной является только 
услуга волонтерской доставки, и только 
в самых редких случаях определенным 
категориям в безвыходной ситуации лекарства 
и продукты могут обойтись бесплатно.

В сложившейся эпидемической ситуации появляются или 
обнажаются такие вопросы, которые раньше и в голову 
прийти не могли бы. Ну что такое, например, для жильцов 
проблемы управляющих компаний? Это их проблемы, 
сказали бы жильцы. Но «их проблемы» в недалеком 
будущем могут стать очень даже нашими, потому что, 
вполне возможно, станут решаться за счет жильцов, и 
управляющие компании в этом не виноваты.


